Ивельский Александр Сергеевич
ВОСПОМИНАНИЯ

А.С. Ивельский родился в Сибири, в семье служащего «Ленского золотопромышленного товарищества». Детство протекало в Иркутске и на золотых приисках, где основным источником жизни и дохода населения была золотодобыча. 

Революционные настроения не обошли стороной и сибирский пролетариат. 1912 г., Ленский расстрел, нарастание революционной атмосферы в 1917 г. в Томске и Бодайбо — оказалось, что Сибирь не так далека от центров рабочего движения.

Гражданская война в Сибири не обошлась без участия молодого человека — в 1918 г. ему было 17 лет. Много партизанил, волею обстоятельств оказался в стане красных, но бежал и снова стал воевать против большевиков, вместе с белыми дошел до Владивостока — здесь стал перед выбором: идти с эскадрой адм. Старка на Филиппины или уходить в Китай, в Харбин. Он выбрал второй путь и путь этот был весьма нелегким. Попасть в Харбин оказалось не так-то просто — китайцы не ждали русских. Советские наступали на пятки, всюду расставляли свои сети, и многие из тех, с кем пришлось воевать Ивельскому против красных, попав в эти сети, уже не смогли из них выбраться — об этом автор узнал позже.

В Китае нелегальное положение беженца не давало возможности устроиться на работу, найти жилье. Но худо-бедно многие из них нашли крышу над головой, с работой же было гораздо хуже. 

Воспоминания описывают период с 1924 по 1950 г. — время пребывания автора в Харбине, Шанхае и позже в США. Это продолжение воспоминаний, относящихся к периоду Гражданской войны на Дальнем Востоке.

Ивельский описывает жизнь русских эмигрантов за границей — в Манчжурии и Китае. Интересны взаимоотношения в среде эмигрантов. Автор показывает, как усиливаются к началу 40-х гг. просоветские настроения в среде эмигрантов и массовый их отъезд из Шанхая в Советский Союз после войны. 

Много внимания Ивельский уделяет судьбам людей, с которыми встречался. Автор постоянно возвращается к жизни людей в СССР или сразу по выезде (или побеге) из него. Чувствуется, что он не поглощен жизнью эмиграции и борьбой за существование, его по-прежнему интересует все, что происходит на его родине.

Интересны взаимоотношения русских с местным населением, выражающиеся в постоянной вражде. Ивельский несколько раз подчеркивает, что соседи-беженцы оказались незваными гостями в Китае, для местного населения — конкуренты, европейцы не относились к ним пренебрежительно, как к китайцам, но и не считали равными себе.

Публикуется по материалам из архива Дома русского зарубежья им. А.Солженицына.

В конце 1924 года ко мне в Харбин приехала моя мать. Ни имущества, ни денег у нее не было, как и у меня. Мыть была не здорова, похварывала от всех тяжёлых переживаний, которые выпали на её долю, но она была счастлива, что встретилась со мной. Сначала мы сняли маленькую комнатку за 6 дол. в месяц, а потом в том же дворе на Дачной улице квартирку за 11 дол., комната и маленькая кухня.
Сначала нас в комнате жило четверо иркутян: Александр Пласкеев, Александр Неркос, Николай Язлев и я. Мама ютилась в маленькой кухне. Все были горожане г.Иркутска. Потом А.Пласкеев ушёл. Я служил, с ребят за квартиру ничего не брал и частенько покупал им хлеб. Мать на стулья клала доску на ночь и спала, но надо было ребятам помочь, хоть и терпела неудобства. Язлев позднее умер в Харбине от чахотки, а Неркос попал в СССР, в 1946 году его увезли. Судьба неизвестна. Он был Георгиевский кавалер. С ним был такой случай. Где-то под Читой красные устроили засаду, и из 18 человек убито было 17, а Неркос, легко раненный в ногу, один только спасся.
Через некоторое время мои земляки нашли работу и ушли. Я с матерью остались в квартире.
На Дачной улице в этом же дворе снимали квартиру Вертопраховы. Дочь их была замужем за Рухлядевым, который жил в Шанхае и служил в эмигрантском комитете. Рухлядев сообщил своим, что в Шанхае грандиозная забастовка и, видимо, надолго. Русских всех взяли на работу, требований много, но людей нет, и хорошо платят. Это было в 1925 году.
Я решил ехать в Шанхай попытать счастья. Вертопраховы дали мне рекомендательное письмо к Рухлядеву. Они просили его постараться устроить меня на работу. Рискованно было ехать в Шанхай, не имея лишних денег, и в незнакомый город. Забастовка могла и кончиться. Вот только данное мне рекомендательное письмо давало кое-какую надежду устроиться куда-нибудь. Мать, приехав из СССР, всё потеряла и прожила, но ей удалось вывезти золотые отцовские часы «Павел Бурэ» (которые сохранились у меня и сейчас), кольцо и цепь. Вот на эти вещи она должна будет жить, если я ей не смогу переводить деньги.
Я с собой забрал все деньги. После уплаты за билет у меня четыре доллара должны были остаться в кармане. За квартиру, где осталась мать, срок истекал через 17 дней.
В вагоне, в котором я ехал от Чанчуня, все были японцы, за исключением одной русской дамы, которая ехала на курорт в Шанхай-Гуань. Возле меня было пустое место. Она подошла ко мне, познакомились, пересела рядом со мной. Из разговоров с ней я узнал, что родителей её убили в Балте. Она выбралась к какой-то тётке на Урал, потом попала беженской волной на восток. У нее было несколько коробок шоколада, ей подарили знакомые, провожая из Харбина.
Вскоре на одной из станций я встретил полк. Седова и солдата. Они вдвоём пробирались на юг пешим порядком по линии железной дороги с небольшими котомками. Я мог им дать только один доллар, а дама дал им целую коробку конфет. Они были очень рады, считали это за счастье. 
Из разговоров с дамой я узнал, что пароход в Дайрене будет только через три дня. Это была моя неопытность, не узнал в Харбине. Дама предложила поехать с ней через Шанхай-Гуань по железной дороге на Шанхай, что таким образом я скорее доберусь до Шанхая. Я сказал, что я не рискую и у меня нет лишних денег. Она ответила: «Я дам Вам в долг». Я категорически отказался ехать через Китай. Китайцы были враждебно настроены к русским, потому что русские пошли работать на их места. Был слух, что десять русских торговцев мануфактурой вразнос поймали и казнили, пришив им ярлык шпионов. Убили просто так, зная, что заступиться за русских некому.
В Мукдене, проводив свою новую знакомую, я вечером забрался в парк и в густых кустах переночевал, экономя деньги, а наутро поехал дальше. Когда приехал в Дайрен, то встретил русских, бывших белых, которые тоже пробирались в Шанхай, денег у всех не было — гроши. Пошли есть к китайцу, торгующему на лотке. Ели пельмени. Он уверял нас, что это чушки, а не собаки. Но есть надо было. Когда поели, уходя, остались при своём мнении, что мясо было собачье.
В Дайрене из парка нас выгнали, где-то надо было ночевать. Пошли к священнику, который жил в Ракотане. Священник разрешил нам две ночи до парохода переночевать на веранде. После мы сели на пароход и уехали в Шанхай.
Шанхай ошеломил меня. Это действительно дальневосточный Вавилон. На всех улицах масса китайцев, шум, гам, стук днём и ночью. Бросилось в глаза, как тяжело работают китайцы, невероятная эксплуатация труда. Первые русские белые прибыли из Гензана с группой ген. Глебова. После многих мытарств кое-куда устроились. Иностранцы смотрели на русских, как на людей, стоящих немного выше китайцев, а на китайцев, как на животных. На русских смотрели, как на нежеланных пришельцев, нахально влезших в Шанхай. Произошли какие-то беспорядки, и решили организовать русский полк. Полк оправдал себя. Русских стали брать н другие службы, сторожами, охранниками, богатые китайцы стали брать себе в бодигарды. Первое время полк состоял из бывших белых, а потом стал пополняться молодёжью, прибывающей из Харбина. Потом и французы сформировали из русских отряд.
В Шанхае мы, приезжие, разместились у русской церкви в Чапее. Была какая-то ночлежка, не знаю, принадлежала она церкви или эмигрантскому комитету. Эта церковь в первые события у японцев с китайцами сгорела в 19... году. Все мы побежали в эмигрантский комитет, чтобы зарегистрироваться на работу, так как наём шёл через эмигрантский комитет. Я вручил письмо госп. Рухлядеву, и он обещал при первом требовании меня направить на работу. В скорости Рухлядев дал мне название парохода, стоящего на Вейсайде.
Был уже вечер. Я нашёл пароход. Команда вся из русских была на пароходе, только потребовался ещё один человек. Меня приняли и отпустили принести свои вещи на пароход. Я заблудился в незнакомом городе и ушёл к Вузунгу. Ни одного европейца, везде китайцы. Стало уже темно. Китайцы на вопрос, где Чапей, не отвечают, настроены враждебно. Выбрался я случайно — набрёл на рельсы. Было уже поздно. Взял свои вещи и вернулся к пароходу. Назавтра пароход с Вейсайда подошёл на Банд против конторы пароходства «Байсерсфильд Сваер». Почему-то команда китайцев не была снята с парохода, а нас взяли на пароход.
Утром, когда мы стали мыть палубу, китайцы стали плевать и пачкать палубу. Произошла перебранка и драка. Пароход был мало нагружен и стоял высоко на воде, а вокруг везде были шаланды, груженые мешкам с рисом, на мешках сидела масса китайцев. Китайцы с криком «та, та» стали бросать в нас, как град, куски угольного камня и стали залезать на пароход. Нам пришлось укрыться в узких проходах парохода с двух сторон. Корму и нос парохода китайцы заняли. Притащили вязанки дров и стали их разбирать в руки. Мы почувствовали опасность быть сброшенными в речку Вампу. Кто-то из ребят вытащил из машинного отделения железные ключи. Мы их разобрали и оборонялись. Благодаря узким проходам, китайцы не могли подойти к нам массой, а кто рискнул схватиться с нами, ему доставалось. Не знаю, чем бы всё это кончилось, если бы не подошёл военный катер с англичанами, которых, видимо, вызвал капитан. Китайцы стали быстро убегать с парохода.
Нам назначили жалованье 4 дол. в сутки и плюс 1.20 на стол. Пароходы, на которых работали русские, были «Батерфильд Сваер» и «Джарде Матисон». Конечно, все мы были рады такому невиданному для нас жалованью и думали, хорошо бы как можно дольше протянулось это счастье. Перед отходом парохода нам выдали всем жалованье по 80 долларов, что бы могли оставить семьям. Кто жил в Шанхае, были семейные. Я сразу побежал в эмигрантский комитет, дал госп. Рухлядеву 70 дол. и просил его перевести деньги моей матери, зная, что она осталась без денег. Себе оставил 10 дол. Рухлядев это сделал, а я уехал в Ханькоо.
Но не все так думали, как я. Получив деньги, семьям не оставили, скрыли получку и уехали с деньгами в Ханькоо. Ханькоо — это большой город, расположен на берегу реки Яндзе. Масса шаланд и масса китайской бедноты. Когда прибыли в Ханькоо, то многие из нас пошли в кабаки, хорошо провели время, спустили свои деньги и даже задолжали китайцам. Утром прятались от них по трюмам, китайцы старались их увидеть, на пароход их не пускали. Когда стали подъезжать к Шанхаю, то двое, бывшие офицеры, просили у меня деньги взаймы, что в следующую получку они со мной рассчитаются, что они прогуляли всё, а их будут встречать жёны с детьми. Я сказал, что 70 дол. отправил матери в Харбин, а себе оставил только 10 дол. Они были удивлены, были уверены, что деньги у меня есть. Стали просить и эту десятку. Тогда я им дал 5 дол., а 5 дол. оставил себе. Они что-то купили на берегу у китайцев и дали детям, когда жёны пришли к пароходу. Какие имели потом разговоры с жёнами, это осталось для меня неизвестным.
Через два дня мы на другом пароходе «Лунгву» отправились в Ханькоо. Матросы, кочегары и рулевые все были русские. Корабль вели, конечно, англичане. Кочегары получали немного больше матросов. Один кочегар не мог выдержать вахты. Я встал на его место. Это действительно адовая работа. Плохая вентиляция, ужасная духота и страшная жара. На китайцев не обращали внимания и никакого улучшения для них не делали, считая их не за людей. После такой вахты, грязи и пота не было горячей воды, мылись холодной.
На второй день после вахты, в 12 часов ночи я вышел на палубу подышать воздухом. Ко мне подошёл Фёдоров (умер в Сан-Фр.) и сказал: «Какая тёмная ночь, берегов не видать». Я ему ответил: «Как бы нам на берег не наехать». Не прошло и пяти минут, как пароход задел дном мель. Пароход качнуло, и пароход застопорил машину. По палубе забегали англичане. Стали щупом проверять трюмы, бегая от одного трюма к другому. Оказалось, мы наехали на мель, или о камень, или о что-то другое пробили два трюма. В одном трюме оказались две дыры. Вода стала заполнять трюмы, пароход накренился и сел окончательно, дали знать в Шанхай. Привезли насосы. Стали откачивать воду, но сколько ни качали, вода на таком же уровне оставалась в трюмах. Убедились, что бесполезно, оставили эту работу. Мы сидели на пароходе, не зная, что будут делать дальше. Прошла целая неделя. Привезли японца, старика-водолаза. Он спустился в трюм, а мы по шлангу качали ему воздух. Японец долго работал под водой. Забил как-то дыры. Стали выкачивать воду и освободили трюмы от воды. Тогда лучше забили дыры. Пароход катерами стащили с мели, и мы пошли обратно в Шанхай.
Нас сразу всех рассчитали, кажется, досталось по 45 дол. Капитан вину старался свалить на русских, за рулём стояли русские. В конторе ему сказали: «Вы много лет плавали по этой реке, надеялись только на китайцев, сами не изволили изучить фарватер реки за это время».
Устроиться уже на работу было трудно, редко поступало требование в эмигрантский комитет. Недели через две потребовались люди на пароход. Пошли мы наниматься. И в этот день я заболел, так я почувствовал. Доктор делал проверку, меня пропустил, а я промолчал, надеялся, что, может, на завтра всё пройдёт. Целый день работал, а к вечеру почувствовал себя плохо, молчал, ночь провёл. Утром, когда вышли на работу, я сказал боцману, что я плохо чувствую себя. Боцман был Кудряшов. Он повёл меня к доктору. Доктор взглянул на меня, не стал и осматривать махнул рукой, сказал: «В госпиталь». Я не мог стоять, тут же и свалился. Приехал «амбуланс», меня положили на носилки и увезли в «дженерал Госпиталь».
Положили меня на койку. Я не знал, что за болезнь у меня. Почему-то отнеслись ко мне недружелюбно в госпитале. По-английски я не знал ничего. У меня была большая шевелюра, волосы мне не остригли, и они почти наполовину у меня выпали. Я их снял, только когда вышел из госпиталя.
Рядом со мной лежал советский матрос с грузового парохода, у которого было оторвано несколько пальцев на руке. Во время качки рука попала в машину. К нему отношение было внимательное, может, потому, что за него платили, а я лежал не знаю за чей счёт: или компании, или госпиталя. У меня был брюшной тиф. Никто меня не навещал. И в это время я увидел сон, который на меня подействовал удручающе.
У нас в Бодайбо жили старики Чехобаловы. Оба они умерли ещё при мне. Будто я открываю дверь в избу. Стоит в комнате длинный простой деревянный стол, за которым сидят эти старики. Когда они увидели меня, то оба встали, подошли ко мне, взяли меня за руки и повели в избу говоря: «Мы тебя, Шура, ждали давно, и наконец ты пришёл к нам».
Я проснулся, вспомнил весь этот сон и был уверен, что я умру, что сон должен исполниться, но он не осуществился. Я не знаю, сколько дней я пролежал в госпитале. Чтобы не беспокоить сестёр, я решил встать и самому дойти до уборной. Не успел я лечь на кровать, как мне принесли одежду, одели меня, вывели за дверь госпиталя и ушли.
Я понял всё и пошёл по тротуару. Стал падать на руки вперёд. Подскочил рикша, и я уехал к русской церкви и там стал отлёживаться от болезни, дело пошло на поправку. С каждым днём я стал себя чувствовать лучше, деньги мои таяли.
Я почувствовал себя совсем здоровым, но работу найти было уже трудно. Я стал терять надежду. Вдруг потребовались люди на пароход, который идёт в Инькоу. Когда мы вернулись обратно в Шанхай, нас сразу уволили. Забастовка кончилась. Кажется, эта забастовка продолжалась четыре месяца.
Всех русских стали увольнять, заменять китайцами. Некоторые русские, поступившие на работу на электрические станции и другие предприятия, остались служить, конечно, жалованье им уменьшили, но они были рады, что устроились на постоянную работу. Среди русских стало много безработных, но считали за счастье, что в кармане есть какие-то гроши. Не заболей я тифом, я заработал бы тоже, но вот постигла меня неудача. Деньги, которые были у меня, стали заметно уменьшаться. Мы, русские, ходили обедать в китайскую столовую для моряков. Нам давали два тоста хлеба, а мы требовали больше, давали лишний пятак, чтобы получить больше хлеба. Китайцы удивлялись, что русские не такие, как все иностранцы.
Работал на пароходе с одним матросом, у которого было пулевое ранение головы и часто болела голова. Я спросил его про это ранение. Он рассказал следующее. Фамилия его была Иванов. В 1912 году он приехал с группой русских, которых наняли на работу, в Америку. Кое-что заработал, копя каждую копейку. Началась в России революция. Писали много хорошего о наступившей свободе и райском житье. И вот они, трое приятелей, решили вернуться в Россию. Не знаю, были ли они подданные Америки. Приехали в Дайрен, а потом по железной дороге через Маньчжурию на станц. Пограничная. На Пограничной к ним подошли чекисты, расспросили про Америку, сказав: «Ну, наверно, в Америки немного заработали». Мы ответили: «Немножко и заработали». Чекисты сказали нам: «Так как вы из Америки, то надо пойти зарегистрироваться» и повели нас за посёлок. Мы почувствовали неладное, заволновались, стали спрашивать: «Куда вы нас ведёте?» Чекисты остановились и сказали нам: «Идите прямо и не оглядывайтесь». Мы пошли и услышали, как они стали затворами щёлкать. Мы бросились бежать, они стали по нам стрелять. Одного убил сразу, второго раненого добили, а мне пуля попала в голову и кровью залило всё лицо. Я упал на бок. Чекисты к нам подскочили и стали нас обшаривать, деньги у нас были зашиты в ошкуре брюк. У каждого из нас было больше тысячи долларов. Чекисты ножами распороли ошкур, схватил деньги, торопились и ушли. Чекист спросил другого: «Все убиты?». Второй ответил: «Все», а про меня сказал: «Этому попало в башку, мёртвый». Когда я увидел, что никого нет, я не пошёл на Пограничную, а ушёл на китайскую территорию. Больше я о родине не думал, остался без денег, и в Америку не попал. То в Шанхае, или в Тянзине жил.
Года через два он умер в Шанхае благодаря этому ранению. Он был простой человек из крестьян.
Русские ютились в Чапеи и на Вейсайде. Квартиры были ужасные. Кто снимал квартиру, от себя сдавал комнаты. Уборные были выносные. Стояла кадушка (людун) наверху, где сушилка. Каждое утро приходил китаец и выносил кадушку по лестнице через квартиру, и вонь шла по всей квартире. Жара ужасная. Много москитов, жалят основательно. Москиты размером больше нашего сибирского комара и отличаются жёлтым цветом. Тело покрывается прыщиками, которые очень зудят. Кругом шум, толкотня. Словом — ад кромешный для человека, приехавшего из Харбина. Я с приятелем снял комнату, решили ещё пожить в Шанхае, попытать счастья найти какую-нибудь работу. Не найдя — уехать обратно в Харбин. Срок за комнату кончился. Приятель уехал в Харбин. Я взял шинель, ранец, весь свой неказистый багаж и хотел переночевать у одного казака, но не нашёл его и стал спрашивать у русских, кто бы меня пустил на два дня пожить. Уже стемнело. Один русский предложил мне за 50 центов переночевать. Я согласился. Он ввёл меня в пустую пыльную комнату, где стояла плетёная кровать. Я улёгся и заснул крепким солдатским сном, но в час я проснулся от клопов, которые прямо меня таскали вместе с кроватью по комнате. Клопов были не сотни, а тысячи. Я никогда в жизни не видел такую массу клопов, когда я зажёг свет. Стал трясти шинель. Клопы падали на пол, я их давил ботинком. Целый час обирался я от клопов, которые уже были налиты моей кровью. Комната была большая. Я ушёл в другой угол комнаты, на пыльном полу расстелил шинель, улёгся на пол и малость отдохнул. Утром ушёл.
Снял комнату у китайца. В комнате был стол, стул и железная кровать, конечно, без матраса. Вечером я пришёл, снял сапоги, ранец под голову, шинель постелил и только стал погружаться в сон, как почувствовал, что по мне пробежала крыса. Я зажёг свет. В комнате ничего не было, и я увидел большую крысу. Я взял сапог и запустил в неё. И что же она сделала? Крыса запрыгнула на стул, потом на стол, сделала разбег по столу, прыгнув на меня, хотела вцепиться в лицо. Я отскочил. Я открыл окно, поставил стол к окну и стал гонять крысу по комнате. Она запрыгнула на стол и выпрыгнула в окно на мостовую.
На следующий день отправлялся пароход, и я оставил, как мне тогда показалось, ужасный Шанхай, думая, что больше я никогда в Шанхай не поеду. Но это было не так.
Когда я вернулся в Харбин, мать была очень рада. А мог бы и не вернуться, даже и могилу мою не нашла бы. Но ради матери Бог пожалел её и оставил меня жить. Устроиться в ресторан «Помпею» я не мог, место моё было занято другим. Деньги привезенные таяли. Подрядчик стал набирать бурить помпы на Хухайской железной дороге. Плата — один доллар в день (китайский доллар на американский — 35 центов). Рабочие все были из 6ыеших белых солдат. Жили в палатке. Воду брали за версту в китайской деревушке. Ребята пьянствовали. Работа подвигалась плохо. Я один не пил. У меня было с собой 2 доллара, пришлось им отдать 1.2. Говорили, как получат получку, так со мной рассчитаются. Приехал подрядчик, незаметно от остальных дал мне 10 долларов и сказал: «Не говори никому и уходи отсюда». Я ушёл в Харбин, а идти надо было 35 вёрст.
В углу палатки, где я спал, рядом со мной поместился Лебедев. Он мне сказал, что он приехал в Харбин из Урги (Монголия). В Ургѵ он попал с отрядом белых, 250 человек. В то время в Урге стояла дивизия китайцев. Китайцы, пользуясь разрухой, ввели в Монголию войска, закрепить за собой. Когда отряд измученных, голодных белых пришёл к Угре, то китайцы предложили разоружиться, перейти на мирное существование, и что за оружие они заплатят, делать было нечего, разоружились, поверили китайцам. Когда оружие было сдано, китайцы всех посадили на тюремный паёк, а некоторых даже заковали в колодки. На их счастье в Ургу неожиданно ворвался барон Унгерн со своим отрядом человек 400. Выгнал из Урги китайцев, которые в панике стали убегать из Урги. Арестованных освободили, некоторые не могли даже ходить. Кто мог, похватали винтовки и начали бить китайцев, которые попадались на глаза. Дальше стали служить у Унгерна.
Несколько слов хочу сказать про Унгерна. Когда я ещё был в Иркутске при красных, говорили, что барона Унгерна забрали в плен при таких обстоятельствах. Ехал красный разъезд и на дороге увидел, лежит связанный человек в генеральских погонах. Спросили его: «Кто ты?», он ответил: «Барон Унгерн». Красные сначала не поверили, а потом убедились. Говорили, что его связали свои и оставили лежать на дороге. Красные его потом расстреляли. Так ли это? Но в Иркутске в то время говорили так.
Когда я вернулся с Хухайской дороги, через некоторое время меня позвали работать снова в ресторан «Помпея». Проработал какое-то время. Меня позвал иркутянин Зеленцов помогать ему торговать бензином в ночное время. Жалованье 30 дол. в месяц и никаких выходных дней. Я перешёл на работу к Зеленцову и стал ходить в автомобильную школу «Слави», которую закончил в 1926 г. и стал с этого года работать шофёром на бирже.
Когда приехала в Харбин моя мать, я спросил её, что же произошло на Муи, когда ушёл отряд Дуганова. Красные арестовали многих по указанию стукачей. Коммерсант Морозов, который ушёл с Бодайбо нелегально, его убили; якут Семёнов, который приезжал на Мую, его тоже убили. Литовца Гурко, с которым я жил в избушке на Витиме, убили. Мать моя подверглась насилию, а потом её посадили вместе с арестованными, а потом её посадили на скамейку, где стоял часовой, следящий за арестованными. Мать ночью сказала одному охраннику: «Ты не бойся, я не убегу». Он ей ответил: «Я не боюсь, что ты убежишь, но я смотрю на тебя и думаю, как ты похожа на мою мать». Может, этот парень был мобилизован. За мать стали хлопотать Антипин и жители Муи, и её выпустили. Mатери моей красные говорили: «Твоего сына убили в четырёх верстах от Муи, и он там валяется в снегу». Мать верила и не верила. Она нанимала людей искать меня — действительно, может, я где и валяюсь. Но один добрый мужик сказал ей: «Не верь им, врут они, нигде нет убитого».
Ефим Афанасьевич Бобряков, который помог бежать Соколовскому из Бодайбо, не успел отойти с нами, но из посёлка убежал в лес, захватив продукты и винтовку. Скрывался он вблизи Муи. Кто-то донёс. Один житель Муи — босяк — предложил помочь поймать Бобрякова. На Муи местам снег неглубокий. Проводник и двое красных напали на след Бобрякова к пошли по следам. Бобряков их заметил. Увидел впереди большой пень, не доходя до него 120 ярдов, повернул налево, так что пень оказался сзади его, сделал круг и с другой стороны подошёл к этому пню и залёг, забросав себя снегом. Когда красные подошли ближе, повернулись спиной, Бобряков открыл стрельбу. Убил одного красного, второй убежал, а стукача ранил, но не стал его добивать. Затем Бобряков ушёл дальше в тайгу. Красные бросили затею его искать, им надо было с Муи уходить уже. Бобряков встретил случайно якута и от него узнал, что красные с Муи ушли. Он знал, где жила моя мать, и ночью подошёл со стороны поскотин, постучал ей в окно. Мать сначала подумала, не я ли пришёл, но увидела Бобрякова, впустила его в комнату, обогрела, накормила, и от матери он все новости узнал про красных. Перед рассветом он ушёл и обещал ночью опять прийти, чтобы мать ему приготовила провизию, так как он будет пробираться к Чите. Ночью Бобряков пришёл отдохнул, забрал всё, что ему мать приготовила. Она благословила его, и он перед рассветом ушёл. Бобряков добрался до Читы, а потом пробрался в Харбин. В Харбине я и мать с ним встречались. Он умер в Харбине. Бобряков был участник трёх войн: Китайской, Японской и Германской. Был ранен несколько раз.
Зять наш Димитрий Амосов уехал с Муи с разрешения Дуганова. В Чите жила его семья. Димитрия в Чите арестовали и посадили в читинскую тюрьму.
Летом несколько человек прибежало с Бодайбо и набралась компания идти в Читу. Мать решила ехать в Читу к дочери, одной жить на Муи было незачем. У матери болели ноги, и она купила лошадь. Остальные все шли пешком. К этой компании присоединились ещё два человека, которые работали на Муи. Ночью разжигали несколько костров и спали возле них. После трёх ночей произошла трагедия. Присоединившиеся двое оказались бандиты, они наметили план ограбить. Ночью у огня мать лежала голова к голове с молодым латышом, у которого был револьвер. У латыша была сестра в Чите. Ночью один из бандитов подкрался к латышу и ударил его топором в голову и завязил топор. Мать соскочила и закричала. Бандит схватил револьвер у латыша, направил на мать, но не застрелил. Второй бандит нанёс другому лежачему удар прямо в висок. Когда мать закричала, то остальные все убежали в лес. Бандиты ограбили убитых, взяли у матери лошадь и ушли. У матери в седле было запрятано немного золота. Латыш умер сразу, а которого ударили ножом в висок, он жил до вечера. После, когда уже всё утихло, стали из леса все выходить к кострам. Мать всё рассказала, как случилось. Все собрались, пошли дальше. Мать осталась одна в лесу с убитыми. Ушедшие обещали под мать послать лошадь. До зимовья оставалось 35 вёрст. Умирающего звали Володей. Мать давала ему воды пить, он мучился, впал в беспамятство и умер. Ночь в глухом лесу, мать осталась одна и всю ночь молилась Богу. Через 1 1/2 суток якут привёл маме коня. Ночь ещё ночевали у костра, а на следующее утро поехали на зимовье. С большими трудностями мать добралась до Читы к дочери.
Сестра латыша ужасно плакала, когда ей рассказали про брата. В Чите мать узнала, что Амосов сидит в тюрьме. Амосов не был военным. Про меня наши ещё не знали ничего, жив ли я, а может, и мёртв. В это время в Читу привели пленных наших партизан с Охотского побережья. Когда ген. Пепеляев сдался, они были в его отряде. Дугановцев отделил от пепеляевцев и судили отдельно, как бандитов, которые были объявлены раньше вне закона. На суд привели мою мать. Мать заметила, что партизаны её узнали, и, конечно, она тоже некоторых узнала и обратила внимание, что среди партизан нет ни меня, ни Соколовского, Дуганова, Суворова. Прокурор сказал: «Гражданка Ивельская, кого Вы знаете из этих людей?» Мать посмотрела пристально на сидящих и ответила: «Нет, я никого не знаю. Я знаю Дуганова, Соколовского, Суворова. Где я жила на квартире у Антипина, они жили тоже, а других я не знала. Я была больна ногами и сидела всё время в комнате». Прокурор сказал: «Если бы среди них был Ваш сын, Вы тоже бы сказали, что его не знаете».
Судьба ребят печальна. Их всех расстреляли, где и когда, никто не знает. Среди них мать узнала Мухарева, Поздеева и других.
Из всех партизан, с которыми я ушёл с Муи, считаю, вряд ли кто остался живой, кроме меня. Одни умерли, другие убиты, третьи расстреляны. Может, кто, прочтя эти записки, осудит меня, что я свою судьбу связал с отрядом дуганова, который проявил жестокие расправы с евреями, коммунистами... Но что мог сделать каждый на моём месте? Отстать от отряда — верная смерть. Я решил идти до конца, что будет. Если бы не приход ген. Пепеляева в Аян, нас всех ждала смерть. Уехать из Аяна было не на чем.
После привезены были пепеляевцы, их судили группами. На одном процессе была моя сестра. Ген. Пепеляева в этой группе не было. Судил группу 75 человек, держались пепеляевцы с большим достоинством. Зал весь им сочувствовал, люди плакали, а помочь им не могли. Половину приговорили к расстрелу, других на разные сроки. Когда Пепеляев сдался, обещали амнистию. Конечно, это были пустые слова и обман очередной. На разные вопросы советчиков некоторые пепеляевцы отвечали резко. Их всех приговорили к расстрелу. Задавали вопрос: «Признаёте советскую власть?». Отвечали: «Нет, признаю царскую власть, которой давал присягу, а советская власть — жидовская».
Пепеляев сам сразу не был расстрелян, он какое-то время сидел. Конечно, его тоже закончили.
После нас Пепеляев продвинулся в Якутскую область, точно не знаю до какого селения. Красных первое время теснил к Якутску. В Якутске у красных было накоплено много сил и амуниции. Пепеляеву пришлось отходить к Аяну. Пароходов у него не было. Красные заняли Владивосток, на пароходах заехали в тыл ген. Пепеляеву и высадили десант. Положение Пепеляева было критическое, отходить было некуда. Пепеляеву пришлось сдаться. Ген. Пепеляев после Ледяного похода одно время жил в Харбине, потом уехал с отрядом на Охотское побережье. Жена его с детьми оставалась в Харбине. Судьбу её не знаю.
Когда мать и сестра жили в Чите, а муж сестры сидел в тюрьме, денег не было, то они решили переехать в ближайшую деревню у Читы. Напротив деревни возле леса была дорога. Из деревни было видно, как не грузовиках чекисты везли ребят. Ребята, конечно, не знали, куда они едут. Через несколько часов грузовики возвратились по этой дороге. Крестьяне заметили, что ребят нет, и говорят: «Куда же ребят они девали?» После этого два крестьянина заседлали лошадей и по следам машины поехали. Следы приведи к просёлочной дороге. Крестьяне поехали и нашли большую могилу убитых ребят. Приехали, их стали спрашивать, а они боялись что-нибудь говорить, молчали. Позднее всё же слух разнёсся, что детей красные расстреляли. Дети были сироты, оставшиеся с расстрелянных родителей. Тогда бандиты заявили, что дети все были заразные, больные сапом.
Жили в деревне у крестьянина, тут же жил пьяница — бывший красный партизан. Он пил, часто плакал, поминал свою мать. Как-то ночью он громко закричал: «Мама, маменька!». Наутро моя мать спросила его: «Почему Вы так часто упоминаете свою мать? Что с ней случилось?» Он долго молчал, а потом ответил: «Я убил свою мать». Мать сказала: «Наверно, нечаянно получилось?». Он ответил «Нет» и стал рассказывать, как произошло.
— Я ушёл к красным партизанам. Мать была против. Иногда я тайно приходил домой, мать меня не выдавала властям. Стыдила и осуждала меня. Однажды я пришёл домой. Мать убирала коровник, в руках у неё был лопата. Я подошёл к ней. Увидев меня, стала меня упрекать, что я ей не помогаю, что ей тяжело, а я ушёл к бандитам. Я обозлился, выхвати у неё из рук лопату, ударил её лопатой по голове и убил насмерть. Когда власть белых пала, я вступил в Коммунистическую партию, заделался партийцем. Я не находил себе покоя за свой совершённый поступок и все время думал и думал об этом. Моя мать часто снится мне во сне. Я стал пить, из коммунистической партии меня исключили за слабость характер. Я не могу себе найти покоя.
Что с ним случилось потом, неизвестно.
Сестра ходила к Читинской тюрьме к мужу, встречалась со многими семьями, у которых тоже сидели отцы и мужья. Тюрьма была забита арестованными. Видела, как арестованных возили рано утром на расстрел. Когда грузовик возвращался, а семьи стояли у ворот тюрьмы, вещи расстрелянных выбрасывали семьям, говоря: «Сегодня с контрой расправились». Как-то сестра пришла к воротам тюрьмы с женой одного арестованного. Чекист сказал ей: «Не таскай больше передач. Твой муж счастливый, что сегодня умер от излияния крови в мозг, а то его ожидало худшее». Надо полагать — пытки, а может, от пыток и умер. Никто не знает, кроме бандитов.
В Читу привезли откуда-то целый эшелон детей. Вагоны были заперты. В теплушках окна были с железными решётками. Все дети были измученные, грязные, голодные. Советчики обратились к крестьянам, чтобы крестьяне разобрали детей и как-то их прокормили. Крестьянка пошла брать одного ребёнка, сестра пошла с ней. Когда они стали подходить к эшелону, то рёв был слышен издалека, как вой собак, ничего нельзя было разобрать. Дети через железные решётки высовывали руки, другие, посильнее, их отшвыривали от окна, сами лезли и кричали: «Тётенька, дорогая, возьми меня». Дети были, как скелеты, обтянутые кожей. Это была ужасная картина. Сестра, как и другие, видевшие это, плакали, кроме, конечно, бандитов. Были и совсем небольшие дети. Крестьянка взяла одну девочку и кормила её по совету врача, восстанавливая здоровье. Многих ребят взяли крестьяне по деревням. Всех ли детей разобрали?
Сестра вскоре уехала из Читы. Димитрий Амосов года два просидел в Читинской тюрьме, был выпущен, позднее был арестован и отправлен в Соловки, где и закончил свою жизнь. Сестра с сыном Александром десяти лет приехала в Харбин, дав взятку комиссару, чтобы получить выезд.
Сестра моей будущей жены Александра Ивановна Ванькова жила в Харбине, и к ней приехала её сестра Анна Ивановна Сеничкина в 1926 году. Благодаря знакомству устроилась на железную дорогу в службу эксплуатации на КВЖД. Я познакомился с Анной Ивановной, которая жила у моего земляка А.А. Иванова и женился в ноябре 1927 г. Венчался в Модягоо в церкви. Венчал священник о. Пётр Рождественский. Вское моя сестра приехала в Харбин.
В 1928–1929 г. я работал на легковых машинах. Жена служила на дороге. Материальное положение моё улучшилось. Мы купили машину.
В 1930 г. Е.А. Бобряков предложил мне съездить в Шанхай. Бобряков имел в компании с Коноваленко (бывший железнодор. служащий) сыроваренный завод. У Коноваленко жил родственник в Шанхае, к которому я должен привезти сливочное масло, а сыр они пошлют по почте. Родствен ник поможет весь товар продать. Масло я привёз в целости, а сыр пришёл весь разбитый, и нам в Шанхае было трудно его ликвидировать. Заработка не оказалось. Я вернулся в Харбин.
Во второе моё пребывание в Шанхае город показался мне лучше. Русские многие уже устроились. Много русских жило на французской концессии. Квартиры здесь были с промывными уборными. Русские служили в полиции, вочменами, бодигардами, получая регулярно жалованье. Открылись русские продуктовые лавки, булочные, кондитерские. Стало улучшаться материальное положение. Иностранцы уже привыкли к русским — к непрошенным гостям.
Анна Ивановна, приехав из Советов, имела советский паспорт. Чтоб служить на КВЖД, надо иметь или советский, или китайский паспорт. Служащие КВЖД часто ездили на курорты в СССР. Жене хотелось вывезти своего отца из СССР, она поехала на курорт Карачи. Отец её жил в Омске. Но этот план рухнул благодаря начавшемуся конфликту между советскими и китайцами. Жена чуть-чуть не застряла в СССР. Советские не знали, что она замужем за эмигрантом. Она служила под своей фамилией. Китайскую границу закрыли. Жена проехала до Владивостока, ей отказались выдать визу. Случайно она встретила еврейку, которая тоже должна был ехать в Харбин. Еврейка сказала, что она получила разрешение через Японию ехать. Еврейка сказала: «Только один человек может разрешить выехать за границу. Я Вам укажу его фамилию, но Вы не говорите, кто Вас научил». Это был высокого ранга еврей, фамилия вроде Гутман. Жен пошла. У дверей стоял часовой. Её пропустили. Он не хотел давать разрешение, говорил, что граница закрыта. Жена попросилась выехать в Японию. Он пошёл ей навстречу и дал подпись. Жена вместе с еврейкой выехала в Японию, а потом добралась до Харбина. Как видите, и тут не обошлось без еврея.
Советчики предложили служащим прекратить работу на КВЖД. Многие их не послушали, а кто прекратил, китайцы их посадили в лагерь в Сумбее.
Советская армия отбросила китайцев на станции Манджурия и заняла район до Хайлара. Конечно, в их лапы попали белые русские, с которым советчики расправились. После этого советское влияние усилилось. На КВЖД, кто прекратил работу, все из лагеря вернулись на свои места, а кто не послушался и работал при китайцах, всех уволили. Уволили и мою жену, так как она осталась работать. После этого жена выбросила советское подданство навсегда.
Многие казаки и крестьяне бежали из Забайкалья и обосновались жить в Маньчжурии вблизи Хайлара, в районе Трёхречья. Завели хозяйство, стали жить свободно по-человечески. Китайцы не притесняли. Жизнь была сытная, некоторые были и зажиточные. Советчикам это не нравилось. Они были, как бельмо у них на глазу. Живущие у Советов мучились в колхозах и бедствовали. Советники решили нарушить и уничтожить спокойную жизнь людей в Китае. Советчики тайно организовали отряд из головорезов, кажется, 400 человек. Этот отряд тайно перешёл китайскую границу, прошёл по Трёхречью, убивая мужское население в посёлках и на полях, вплоть до 12-летних мальчишек. Убитых было около 500 человек. Вёл этот отряд Жуч (еврей) из местных жителей, зная хорошо район. Его узнали женщины. Эмиграция обратилась с протестом ко всем сильным мира, в Лигу Наций. Всё это было голосом вопиющего в пустыне. Жители не разбежались, а остались жить на местах. При японцах советские такие провокации не делали. Границы охранялись.
Интересно то, что брат Жуча был православным священником. Дочь его Варвару я знал в Шанхае. Кажется, она уехала в СССР.
Вскорости многие русские, служащие на КВЖД, стали уезжать в СССР Некоторые служили с постройки дороги. Советчики им шли навстречу: уезжай и увози всё. Давали одну теплушку на две семьи. Образовали Торгсин, чтобы деньги переводили через него, а там на родине получат. Они знали, что дураков будет много. У моего знакомого есаула Чернявского был двоюродный дядя Алхименко, который служил на КВЖД почти с начала постройки дороги. Имел деньги, любил большевиков, а белых ненавидел, и племяннику не дал ни копейки, считая его врагом народа. Алхименко, уезжая в СССР, отдал в Торгсин 30 тысяч золотом. Чернявский ему сказал: «Оставь мне тысячу. Когда прибежишь обратно без штанов, я тебе помогу». Алхименко ответил: «Такие сплетни распускают белобандиты, а я свой человек, меня не тронут». Уехал в СССР, потерял всё, как и другие. Живя в Харбине, он бежавшим из СССР не верил и слушать не хотел. Как бабочки лезут на огонь, так и до сих пор наивных людей много.
После конфликта советчики больше и крепче забирали власть на дороге. Управляющий был китаец, а распоряжался его помощник советчик. В типографии КВЖД потребовалась дополнительная машина. Начальник типографии — еврей (фамилию забыл), приехавший из СССР. Послали рассыльного Масченко нанять частную машину. Масченко подошёл ко мне и предложил работу. Я согласился. На бирже мы работали по 24 часа — сутки. На смену мне был Василий Филиппов, забайкальский казак. Мы по очереди стали возить. Конечно, советчики знали, что на бирже работаю почти все белые. Приходилось нам больше всех возить Масченко с пакетами, больше в Управление дороги. Типография помещалась ближе к Старому Харбину. Масченко иногда подменял Лях. Оба они были большевики и служили на КВЖД до Первой Мировой войны. Масченко был добродушный простой человек, злобы в нём не было. Мы вели разные разговоры. Многое, что я ему говорил про СССР — так как я уже был в советских руках — он немного верил, а больше сомневался. Семья была большая, кажется, жена и четверо детей. И как-то он мне сказал:
— Вот ты про большевиков говоришь всё плохо, а я решил ехать на родину.
Я ответил:
— Ну и делаешь глупость.
В типографии мы проработали месяца три с половиной, и машину рассчитали. Случайно я встретил Ляха и сказал: «Передавай привет Масчен ко». Он ответил: «Хватился, он уже несколько месяцев, как уехал на родину».
Ушло месяцев 7–8. Подъезжаю в Модягоо к углу Церков. и Гоголевской улиц и вижу — стоит Масченко. Сразу я подумал, что он не ездил в СССР, а Лях мне наврал. Оказывается, Масченко специально ждал меня на углу. Увидев меня, подошёл, сказал:
— Здравствуй, Шура, я тебя хотел видеть и поговорить, накорми меня обедом и поговорим.
Мы заехали в столовку. Масченко сказал мне:
— Ты был, Шура, прав, когда говорил мне о советской власти. Я уехал в СССР и жил в Ростове-на-Дону. Когда я приехал в СССР, мне не давали долго работать, говорили: «У тебя много вещей, продавай». Жене и детям не нравилось жить. Дети поговаривали, хорошо бы обратно уехать в Харбин. Иногда давали работу, потом опять был без работы.
Много вещей я прожил. И на моё счастье, стали укреплять китайскую границу. Разрешили набирать людей, и требовалось много. Большинство служило постоянно. Я согласился ехать. Семьи разрешали брать. Нас привезли к Благовещенску. Край мне этот знаком, да и по-китайски немного говорю. Я сговорился с китайцем, и он нас всех перебросил в Китай. Я задолжал. Семья моя вся заложена у китайцев в Саханяне, а я вот второй день как в Харбине. Теперь среди своих знакомых железнодорожников собираю деньги, чтобы заплатить китайцам за семью и привезти её в Харбин.
Я верил и не верил ему, слушая его разговор. Он поселился где-то на линии КВЖД. Через две недели я увидел Ляха и сказал ему:
— Что же ты мне врал, что Масченко уехал в СССР? А я его видел в Харбине.
Лях ответил:
— Он, дурак, не мог там устроиться жить, разбазарил всё своё имущество, а я вот через три недели уезжаю на родину.
И уехал. Так, наверное, и закончил своё существование. Немногим даётся так бежать, как выбрался Масченко. Судьбу Масченко не знаю, что с ним стало с приходом советчиков в 1945 году. Советчики никому никогда не прощают, но всё равно дураков всегда находится много, которые им верят.
Вернувшись из Шанхая (это была моя вторая поездка), я всё время работал на машинах. И как-то прошло мимо нашей стоянки человек двадцать молодых корейцев. Когда они дошли до японского консульства, выбили камнями окна и побежали обратно мимо нас. Мы, шофёры, их перехватили и, как полагается, всыпали.
Я состоял и раньше в разных белых организациях. Увидев активность фашистской организации, я вступил в Фашистскую партию. Лидером был Константин Родзаевский, молодой, энергичный и замечательный оратор. Организация эта была самая большая и активная в Харбине. В неё вступала молодёжь, рабочие люди, которые хотели бороться с СССР не на словах, а на деле. Живые идеи этой организации привлекали людей. Фашисты у большевиков были на особом учёте. Вторым лицом в организации был Матковский (сын генерала Матковского), тоже деловой человек, впоследствии оказавшийся советским провокатором. Это выяснилось, когда в Харбин пришли красные в 1945 г. Судьба К.Родзаевского печальна: попал в лапы красных и был расстрелян.
В Харбине на ипподроме устраивались бега. И я увидел сон, будто я выиграл главный выигрыш на билет № 11954. Я проснулся от волнения, встал и записал номер, чтобы не забыть. Утром за столом я рассказал про свой сон. Все посмеялись над моим выигрышем. Я хотел сразу искать этот номер, но почему-то не пошёл, дня через три я встретил агента, спросил его, есть ли у него билеты на номера за одиннадцать тысяч. Агент ответил, что эти билеты находятся у агента-китайца, который торгует билетами в Фудедяне. Я не пошёл к нему. Когда через полтора месяца прошли бега, я взял утреннюю газету и увидел, что главный выигрыш — 10,5 тысяч № пал на билет № 11954, который я видел во сне. Выиграл эти деньги мальчишка-китаец в Фудедяне. Что бы это значило, но вот такой сон был и как это объяснить? После я много брал билеты, но ни разу не выигрывал за всю жизнь.
В 1932 году японцы стали образовывать государство Маньчжурию с императором Пу-и. Японцы не хотели участвовать одни в захвате Маньчжурии, они привлекли китайцев. Были сформированы части-новогиринцы, которые стали наступать на Харбин. Новогиринцев отбили. Появились японские аэропланы устаревшего типа. Один из них был сбит ружейным огнём китайцев и спустился на пустое место между Харбином и пригородом Ченхэ. Японцев было двое: лётчик и наблюдатель. Один из них пошёл в японскую миссию, а второй остался при аэроплане. Подошли китайские солдаты. Японец не стрелял, может, у него была такая инструкция. Китайцы убили японца. Второй японец пришёл с японцами из Военной японской миссии, взяли убитого, а аэроплан подожгли и ушли. Когда пожар прекратился, то к этому аэроплану собрались русские и китайцы, больше молодёжь. Неожиданно взорвалась бомба, многих убила и покалечила.
Вскоре японцы открыто стали занимать Маньчжурию. Стало приезжать как штатских, так и военных много. От кладбища вправо к бойне построены были громадные казармы, в которых разместились японские войска. Стали строить аэродром под землёй за Старым Харбином. Продвинулись в сторону Монголии и к Пограничной. Квантунская армия считалась самая лучшая, говорили — около 800 тысяч солдат. В Харбине открылось много японских предприятий. Везде были ресторанчики, музыка гремела до поздней ночи. Японцы любят пить и дебоширить — противоположность китайцам. Японцы чувствовали себя хозяевами в завоёванной стране. Я не хочу обвинять всех японцев, но многие из них держали себя грубо, нахально и обижали население. Мы, шофёры, зарабатывали от них, но и часто имели с ними неприятности, в особенности с пьяными. Жандармерия у японцев имела большую силу, её боялись даже военные. Стали усиливаться безобразия, японцы боролись с ними.
Как-то мне ночью два частных японца не заплатили иену. Зашли и закрыли дверь. Я поехал в жандармерию, пожаловался. Жандарм поехал со мной. Японцы уже легли спать. Жандарм постучал в дверь, китаец-бойка открыл. Жандарм по-японски им сказал. Они быстро соскочили с кроватей и стали смирно. Он подошёл к одному, поговорил по-японски, а потом разбил морду, то же сделал и со вторым. Взял с каждого по иене и заплатил мне. Я не хотел брать вторую иену, но жандарм сказал: «Ты ездил за мной».
На бирже было два случая, когда двум шофёрам отрубили кисти рук. Был случай, когда зверски убили нашего шофёра и ограбили два японца. Их японцы поймали. Конечно, японцы таких не миловали и жестоко наказывали, без этого нельзя было.
Сестра жены моей Александра Ивановна Ванькова уехала в Шанхай и купила боардинг. У меня много раз тоже с японцами на машинах происходили недоразумения. Я решил попробовать ещё счастья в Шанхае. Квартирой я был обеспечен. В 1936 году я уехал в Шанхай третий раз, через некоторое время приехала ко мне жена. Проживши в Шанхае месяцев восемь, я нигде не мог устроиться. Я решил вернуться в Харбин, стал опять работать на машинах. Жена вернулась тоже в Харбин в 1937 г.
Зимой я ездил работать в Мудодзян к Осимо-Иоко на лесных концессиях по вывозке брёвен, а остальное время работал в городе. Зимой 1938 года я снова уехал к Осимо-Иоко. Платили нам сто долларов плюс стол и квартира. Сезон работы три месяца. Хозяин-японец говорил по-русски и очень дружелюбно относился к русским служащим. Везде у него были русские. Управляющим у него был Пичугин. За свой счёт выстроил церковь для русских. Японцы на него нажимали, ему пришлось брать и японцев.
Вторая японская фирма «Ничитан» тоже вывозила брёвна, работали у ней русские шофёры. В районе вывозки брёвен было два посёлка старообрядцев, бежавших из СССР и поселившихся здесь. Был такой случай.
К ним пришёл отряд хунхузов и потребовал с них дань. Старообрядцы были захвачены врасплох. Пришлось дать выкуп. Но они знали, что хунхуз придут ещё. Они стали следить и ждать. Условились между собой мужчинам спрятаться, а женщины чтобы стали угощать хунхузов, но как раздастся один выстрел, чтобы женщины и дети сразу спрятались в подполье. Хунхузы пришли, женщины поставили еду. Раздался выстрел. Хунхузы выскочили из домов, а старообрядцы их из винтовок многих постреляли. Которые убежали, больше и нос не показывали в этот район. Японцы всё это знали, и им надо было, чтобы этот район был очищен от хунхузов. Они разрешали старообрядцам иметь винтовки и даже давали им патроны, разрешали охотиться по тайге и вылавливать хунхузов, что они и делали, и край был тихий.
Полагалось так. Китаец может идти только по дороге, а если идёт полем, его полагалось стрелять. Был там такой случай. На дровнях ехали двое старообрядцев, шёл китаец в стороне. Они остановили лошадь. Один из них соскочил с дровней и побежал к китайцу, хотел его проверить. Когда подбежал ближе, китаец выхватил маузер и убил его насмерть. Второй старообрядец схватил винтовку и убил китайца.
По вывозке брёвен работали день и ночь. Ночью ездить бывало и трудновато при слабых батареях на машинах. Далёкой видимости не было. Выступала иногда вода сверху льда. Влетаешь с ходу в эту полынью, стекло облитое замерзает, остановиться нельзя и наугад едешь, пока не кончится вода. Чтобы вычистить стекло, надо время, а тут может прихватить тормоза мокрые при морозе, что и бывало с некоторыми. Тогда приходится выпускать из радиатора воду и сидеть, ждать несколько часов какую-нибудь машину. В общем, работа не лёгкая.
Я забыл упомянуть, в Харбине было большое наводнение в 1932 г.; Сунгари затопила Ченхэ и часть Харбина — пристань. Улицы были в воде и плавали на лодках. Большие убытки причинило это наводнение людям. Противоположный берег, затон и другие места были залиты водой. Сунгаринский мост спасали, стараясь валить камень возле устоев. Это было небывалое наводнение.
В 1939 году сильно заболела сестра моей жены в Шанхае. Жене пришлось срочно выехать в Шанхай. В этом же году Александра Ивановна умерла. Боардинг перешёл моей жене. Решено было мне продавать машину и ехать в четвёртый раз в Шанхай. В конце 1939 года я навсегда покинул Харбин. Мать моя и сестра с сыном остались в Харбине.
Приехав в Шанхай, я долго не мог устроиться на работу. Наконец, попал вочманом в голландскую пароходную компанию «Линия Ява-Китай-Япония». У этой компании были большие хорошие пароходы. Пароходы останавливались в Путунге и туда нам приходилось ездить на катерах. Мы несли дежурство, пока пароход разгружался, а некоторое время были свободны. Жалованье платили помесячно. На пароходе давали обед. Пили замечательный кофе. За старшего был Кажуров (татарин), образованный, знал китайский язык, скрытный человек, когда и как он попал из СССР не знаю. И что он вообще представлял — это загадка.
Нас из бывших белых было трое: Лукьянченко (куб.казак), Румянцев (уехал добровольно в СССР) и я. Вся эта остальная публика заразилась лжепатриотизмом, кроме меня и Лукьянченко. Нас было человек 12. Стали собирать деньги для советчиков. Все жертвовали. Одни, может, и не хотели, боялись. Я и Лукьянченко категорически отказались. Некоторые на нас стали смотреть злобно.
В Шанхае на Вампу стояли небольшие военные пароходы, американские и английское судна. Стоял у берега японский крейсер «Идзумо». Японцы решили захватить Шанхай и предложили американцам и англичанам сдаться. Сопротивляться было бесполезно, силы были далеко не равные. Американцы сдались, англичане отказались. Уйти было невозможно. Японцы с крейсера «Идзумо» обстреляли англичан. Многие англичане выплыли на берег вплавь. Говорили, что некоторых японцы убили на берегу. Американцев и англичан, которых взяли в плен, посадили в лагерь.
Последний пароход нашей компании ушёл срочно из Шанхая, не стал разгружаться, очевидно, имел сведенья, что-то должно случиться. Наша работа закончилась в этой компании в 1941 году. Много русских осталось без работы благодаря начавшимся событиям. Началась продажа вещей, чтобы людям существовать. Полк русских японцы оставили, служили только за кормёжку. Несли полицейские обязанности. Стояли везде на постах.
В 1942 году я поступил бодигардом и шофёром к китайцу и месяцев десять у него прослужил. У этого китайца давно служил бодигардом русский из белых солдат, Дехтерев Иван. У китайца было много родни, и он нашёл, что надо взять ещё одного бодигарда. Китайцы-богачи ходили друг к другу в гости, играли в маджан и, конечно, было угощенье. Когда мы приезжали к кому-нибудь в гости, то бойка выходил и нам всем, шофёрам-бодигардам, давал по доллару, а потом повар готовил всем ужин. Так у китайцев полагалось. Бодигардом так поступить нельзя, надо пройти через полицию, выдержать экзамен стрельбой по мишеням.
Дела всё стали ухудшаться в Шанхае. Китаец меня сократил. Работу найти было невозможно, слонялись по улицам, продавая что-нибудь. Мне надоело, и я решил поступить в Русский полк, там надо было несколько человек. В полку было очень мало старых белых солдат, а всё больше молодёжь, которые уже все заразились большевизмом. У меня часто с ними возникали недоразумения, споры. Я решил оставить полк, не дослужив контракт. Командиром отряда по-прежнему был полк. Иванов, офицерами Степанищев, Гапонович, Поронин, Кротков, Черносвитов, Лобанов и Кузьмин.
В мае 1945 г. я поступил охранником в Испанское консульство, в обязанности входило наблюдать за Шведским консульством. Я прослужил пять месяцев. Со мной служил второй охранник, Петриканич (умер в С.Ф в 1972 г.).
Япония капитулировала. Приехали американцы в Шанхай. Жизнь везде закипела. Деньги полились на Шанхай, как из рога изобилия. Ресторанчики, кабачки открылись на каждом шагу. Первые высадившиеся моряки с шумом разбирали рикш, которые развозили их по городским ресторанчикам. Было сделано в воздух несколько выстрелов из револьверов, очевидно, от радости и отсутствия дисциплины. Я видел, как американский матрос впрягся в рикшу, а возницу посадил и вёз по городу. Потом стали выгружать много разной техники и машин. Стали нанимать на работу надо и не надо. Девушки устремились в офисы машинистками, не умея печатать, их тут же учили.
Стали нанимать шофёров, русских и китайцев. Создали мотерпулы. Я поступил шофёром 22 сент.1945 г. на большие траки. Больше сидели в мотерпуле, чем ездили. Жалованье хотели платить больше, но поняли, что и за 35 долларов будут работать с радостью в месяц. Конечно, мы были благодарны и за это.
Служил в этом мотерпуле Галич, с которым я работал в Харбине на бирже. Он взял советский паспорт и собирался ехать на родину. Он работал механиком. Когда я заходил в мотерпул, он раза два выкинул такую штуку при американцах: во всё горло орал и указывал на меня пальцем: «Идёт фашист». Американцы смотрели, но ничего не говорили. Хотел он, наверное, чтобы меня уволили. Я подошёл к нему и сказал:
— Ты был белым, стал советским патриотом, я был белым, им и остаюсь, вот с этими попугаями, как вы их все зовёте. Ты хочешь, чтобы меня уволили американцы? Не ори, а иди в контору и заяви. Почему другие не орут и не указывают пальцем? Они знают, кто я.
После этого он больше не указывал на меня. Когда он уезжал, я его встретил и сказал: «Ну, Галич, я очень рад за тебя, что ты едешь в Сов. Союз, так тебе и надо, вспомнишь потом меня не раз».
Стали из Китая возвращаться Японские войска. Они сдали оружие и грузились на пароходы в Японию. На Киангване стояли они рядами, их обыскивали китайцы, а потом они шли колоннами на пароход. И вот в такую колонну с полного хода нарочно врезался на большом грузовике один русский хулиган, подавил и покалечил не меньше двадцати человек. Ему, конечно, ничего не было. Американцы махнули рукой, а он потом хвастался, что сделал это нарочно.
Привезли партию раненных японских солдат, многие были ранены тяжело. Послали нас, машин шесть, увезти их на пароход, дорога была в больших выбоинах. Нас несколько человек везли осторожно, а совхулиганы развили большую скорость и в траках сделали месиво из раненых. Не которые стонали, а других, может, мёртвых унесли. Когда я сказал: «3ачем же вы так сделали?», мне ответили: «Чёрт с ними. Это японцы».
Дисциплина была удивительная, беспрекословно слушались своих офицеров. Я видел, как при погрузке на пароход задние ряды стали нажимать. Офицер крикнул, и сразу восстановился порядок. Это мнение наши военных о японцах, что они сохранили дисциплину.
В Шанхае, работая у американцев, я встретил Харбинского шофёра-пьяницу, который был в Харбине во время прихода красных. Он мне рассказал, как пьянствовал с красными. Он знал в Харбине, где что достать, он не был предателем, общался с армейскими солдатами. Раз несколько машин поехали за фуражом в китайскую деревню под Харбином. Когда стали ближе подъезжать к Харбину, то на дороге стоял солдат из особого отряда (чекист), поднял руку, видимо, хотел доехать. Сидящий за рулём нажал на газ и подмял его под машину, а другие машины прошли через него, не остановились. Сидящий за рулём солдат сказал: «Это сволочь, а ты молчи, никому не говори». Мой знакомый указал ему на задние машины: они, мол, всё видели. Он ответил: «Они будут молчать, знают».
Как-то он пьянствовал с солдатами на спиртном заводе Спритенко. Напились, стали из револьверов стрелять по мухам. Зашёл офицер, сказал: «Ребята, сильно шумите», и ушёл. Приятель мой заметил, что они его не боятся, стали продолжать в том же духе. Один из солдат сказал «Он беспартийный, а я коммунист».
Когда на станцию Милин подошёл эшелон с красными, жители решили выбрать делегацию и послать к эшелону. Пошло шесть человек, в том числе его знакомый Александр Урович. Когда они стали подходить к поезду, то один из солдат взял автомат и всех срезал.
В Харбине они безобразничали. Зашли во двор, залаяла собака, они её тут же убили. Постучали в дверь, никто не открыл. Выпустили очередь. На печке стояли чайник, кастрюли — пробили пулями. У моего знакомого взяли машину, сказали: «Будет тебе ездить на ней, надо и нам» Попутно увидели будильник, пластинки, тоже захватили.
На мой вопрос, почему он не уехал с красными в СССР, он ответил:
— Солдаты мне говорили: «Житуха в СССР плохая, тебе будет там плохо, оставайся лучше в Маньчжурии». Мной консульство не заинтересовалось, сказали мне: «Поезжай куда хочешь». Вот я и подался в Шанхай, здесь я раньше бывал. Из Харбина красные вывезли несколько тысяч, в первую очередь, фашистов и тех, кто состоял в противобольшевистских организациях.
Приходилось удивляться, как люди, служа у американцев, старались всё воровать, в особенности те, кто уезжал на родину. Один умудрился украсть целый трак одеял и продал. Его поймали, уволили — и больше ничего. Сами американцы тоже старались всё тащить. Позднее они назначили своих людей следить за своими. Я помню такой случай. Из моторпула вызвали одиннадцать грузовиков. Привели е Годаун, нагрузили их полные консервными банками. Чего там только не было! И привезли к месту, где их якобы должны уничтожить, так как им вышел срок. Американец ушёл в помещение. Нас двое русских, остальные шофёры — китайцы, сидели в машинах. Подъехали к нам двое американцев, ехавших на джипе и спросили: «Куда везёте?» Я ответил: «Не знаю, спросите американца» и показал на помещение. Они зашли. Через некоторое время вышли все трое. Машины велели повернуть обратно. Мы приехали в тот же Годаун и выгрузили. Таких дел у них было много.
Пришёл в Шанхай с родины долгожданный пароход «Смольный». Засуетились совпатриоты, стали грузиться. На борту парохода висел большой портрет Чудесного Грузина — Отца Родного. Собралось к пароходу много народа: провожающих, уезжающих и любопытных. Играла музыка, кто плясал, кто плакал, не знаю, от радости или от горя. Стояла очередь в затылок идущих на трап. Какая-то женщина держала в руках лыжи. Я, проходя мимо, сказал: «Вот одна вы догадались, что купить». Она, очевидно, сразу не сообразила, что ответить, ничего не сказала. Смешно было смотреть, как один бывший белый говорил: «Товарищи, товарищи, не торопитесь и не нажимайте на других, все успеете сесть на пароход и уехать на родину». Все уезжающие были одеты хорошо, подзаработали от американцев, а кто и подворовал неплохо. Сундуки, чемоданы ломились от вещей. Везли мотоциклеты, через плечо висели бинокли, фотоаппараты. Грузили в трюм вещи. Мой знакомый Орман помогал разгружать в трюме вещи. Смотрящий на погрузку вещей советский матрос сказал: «Зачем столько грузить вещей?». Орман спросил его: «Разве вещи отнимают?» Матрос помолчал, пожал плечами, потом сказал: «Нет, но незачем везти столько вещей. Орман понял — что-то неладно, отнимают. Он тоже собирался ехать, а потом не поехал в СССР.
Многие, провожая, условились со своими знакомыми, как уехавшие могли бы им сообщить действительность жизни в СССР. Например: «живём прекрасно» значит «живём плохо». «Пошлите мне забытый мною чемодан» значило, что вещи потеряли. Таких условленных фраз было много. После этого многие стали отказываться от советского паспорта, делать объявление в газете и лезть в число эмигрантов. Советские развили бешеную пропаганду среди русских. Навезли журналов, газет, радио, песни, всё кричало, что «Родина прощает, Родина зовёт». Открыли Совклуб, жизнь в нём кипела, собирали пожертвования для советчиков. В просоветской газете «Новости дня» под редакцией Васьки Чиликина каждый день писалось: «Я, Иванов, жертвую такую-то сумму, вызываю Петрова пожертвовать». Петров, в свою очередь, делал то же, и так цепочкой выкачивались пожертвования с дураков. Сталина называли Сверхчеловек, Генералиссимус, какого ещё свет не видел. Отец Народов, Умнейший из Умнейших, Солнце Ясное. Пресмыкались русские, как гады ползучие. Такого подхалимства не было за всю историю России.
Первое время Советы не торопились с вывозкой по каким-то соображениям, а то бы больше баранов уехало. Но всё равно жатва была хорошая и обильная. Говорят, русских в Шанхае, Тянзине, Циндао было тысяч двенадцать, одна треть осталась в эмиграции, а остальные уехали в Союз. В мотерпуле некоторые шофёры приходили с советской конституцией, в свободное время изучали. Появилось несколько стихотворений, кем-то написанных.
Перед тем, как взять совпаспорт,
Взор поднял на небеса.
Пропадай, моя телега,
Все четыре колеса.
Жжёт совпаспорт совесть, душу,
И характер стал иной.
«Ванька ключник, злой разлучник,
Разлучил князя с женой».
Стал зубрить я совзаконы.
Сталин — мудрый наш отец.
Пресмыкаться научился,
Стал ужасный я подлец.
Говорят, легко харбинцам,
Эмигрантский сгинул рок,
Опросталася коробушка,
Плеч не режет ремешок.
Из Маньчжурии известие 
Получил я от отца.
«Тятя, тятя, наши сети 
Притащили мертвеца».
Ликвидировать дал клятву 
Я отсталость, темноту.
«Мой костёр в тумане светит,
Искры гаснут на лету».
И в Совклубе изучаю 
Всю советскую я быль.
«Колодников звонкие цепи 
Взметают дорожную пыль».
В Сесесерию отправить
Обещают мне давно 
«Солнце всходит и заходит,
А в тюрьме моей темно».
Если даже и отправят,
То в Полярные Края,
Ах ты доля, моя доля, ты советская моя...
И одну пою я песню,
Подвывают сов.друзья:
«Догорай, моя лучина,
Догорю с тобой и я».
Многое русское эмигрантское имущество попало в советские руки благодаря эмигрантам, взявшим советские паспорта. Их оказалось больше и в Правлении, и рядовых. Советские патриоты стали продавать своё имущество, которое невозможно было вывезти, а на вырученные деньги покупать ценные вещи: золотые изделия, брошки, браслеты, цепи, фотографически аппараты, бинокли. Раскупили всё у ювелиров золото, попрятали в сундучки с двойным дном, ящики до отказа набили добром. Думали, что всё довезут. Кого хотели обмануть? Каторжан, которые всё знали. Поддались пропаганде не только те, кто мало что имел, а богачи, духовенство, бывшие военные, испытавшие на своей шкуре большевизм. Тяжело было смотреть на всё это и думать: действительно, сошли с ума люди. Евреи ехали в Израиль, в Америку, но русских усиленно уговаривали ехать в СССР. Меня лично всё обрабатывал один еврей — рисовал мне счастливую жизнь в Союзе. Когда он окончательно убедился, что я в Союз не еду, а еду в Америку, сказал: «Люди не хотят есть хлеб, поехали в СССР лизать камни».
Отъезд сов. патриотов из Шанхая в 1948 г.
В Шанхай пришёл сов. пароход 
Из Владивостока «Шмульный».
Воспрянул духом сов. патриот:
«Оставим скоро Китай грязный».
Засуетился весь Шанхай,
Скупают золото, брильянты.
«Мы уезжаем в сов. рай».
Ума лишились эмигранты.
Стоит баранов вереница,
Лебёдкой грузится багаж.
Весёлы радостные лица,
Иные просто впали в блажь:
«Товарищи, нам родина простила,
Что за границей долго жили мы,
Советским паспортом нас наградила,
Мы — граждане коммунистической страны. 
Мудрейший наш Отец Народов 
Легко вопрос сей разрешил,
Без всяких лишних разговоров 
Широко двери нам открыл».
Играет музыка и кто-то пляшет,
Погрузка, шум на полный ход.
Стоит старушка, горько плачет,
Сын уезжает — идиот.
Старушка знает, понимает,
Чем закончится отъезд,
А сын и слушать не желает,
Грузит десять больших мест.
Идут по трапу друг за другом 
Бараны, будто на убой,
Мозги смешались, ходят кругом.
Не голова, а чан пустой.
На пароходе висит Усатый,
Прищурив хитренько глаза.
Улов идёт очень богатый,
Как в сети ловится треска.
Входящий взгляд бросает на портрет.
Усач пронзительно как будто смотрит.
И соблюсти чтоб нужный этикет,
С почтеньем голову перед портретом клонит. 
Но вот лебёдка замолчала,
И «Шмульный» тихо отошёл.
Жуть всех уехавших объяла:
Конец свободушке пришёл.
И быстро «Шмульный» ход набрал,
И люди море увидали.
Тут капитан приказ издал,
Чтоб ценности все сдали.
И всё, что люди наживали,
Пропало. Всё Усач забрал.
Уехавшие вскорости поняли:
«Бог наказал нас, разум отнял».
Уезжал Александр Никитенко, с которым я работал в Моторпуле. Я ему напомнил, как он мне рассказывал, как его дядю, уехавшего из Xaрбина с КВЖД в 1930 г., в Советском Союзе обобрали до нитки, и сказал «Зачем же ты едешь добровольно в Союз?». На что он мне ответил: «Это же было в 1930 году, теперь этого не делают». И уехал в СССР. Когда же он столкнулся с действительностью, запил и умер.
В Шанхае в 1948 году я встретил Мазуркевича, приехавшего из Тянзина, бывшего советского, родом из Бессарабии. Он работал при Советах на моей родине на Ленских приисках. От постоянной работы лопатой на правой руке у него стянуло сухожилия на пальцах. Для военной службы был негоден, но его мобилизовали на охрану дальневосточной границы. Он улучил момент и перебежал через границу к японцам. Так советских перебежавших у японцев было 70–80 человек. Японцы предложили им работать на Мулинских копях. Все согласились. Когда красные стали забирать Маньчжурию, то с копей они разбежались кто куда. Судьбу всех он не знает. Мазуркевич и ещё два решили бежать на юг. В Шанхайгуане один из них пошёл в город, а Мазуркевич с одним остался за городом. Ушедший не вернулся. Тогда эти двое стали пробираться на Тянзин. Пробрались благополучно. Из Тянзиня Мазуркевич добрался до Шанхая, а позднее попал в Австралию. Он мне рассказывал ужасы голода на Украине.
Там были большие сёла, где не осталось ни одного человека во время голода, все вымерли. Солдат кормили плохо, солдаты стали есть жёлуди и от этого многие стали болеть. Тогда издали приказ: кто будет есть, будут расстреливать. И всё же ели, и были случаи расстрела для острастки другим.
Рассказывал, как он был послан в колхоз увезти что-то. В колхозе работали исключительно одни только женщины, которые не имели права из колхоза отлучаться. Женщины так на него набросились, что он обманным образом удрал из этого колхоза.
Он рассказывал, как советские устроили куриную ферму. Построили помещение под кур, привезли кур, всех работающих одели в белые халат: Мешки с зерном сложили в горку. Приехали фотографы, со всех сторон снимали. На следующий день всё сломали, фартуки взяли, кур увезли, рабочих отправили на другую работу. После фотографии поместили в журнале, сделали подпись: «Одна из многих куриных ферм в Советском Союзе» Вот так умный морочит легковерным людям головы.
В Шанхай приехала из Синдзяна баптистская община, в советском журнале увидели себя и узнали своих на фотографии. Это они снимались в Синдзяне. Советчики взяли их фотографии, поместили в Синдзяне, написав: «Одна из баптистких общин в Советском Союзе», и указали город Синдзянцы говорят: «Мы никогда там не были».
Я лично помню, как в Харбине, рассматривая советский журнал, увидели фотографию большой очереди у Московских рядов. Советские написали: «В Харбине очередь за хлебом», а на самом деле это стоит очередь железнодорожников, получающих свои заштатные деньги. Вот так и морочили головы.
В начале 1948 года стало видно, что покоя в Китае не будет. Советы мутят Китай, хотят, чтобы Китай стал коммунистическим. Создают китайские коммунистические войска, вооружают их японским оружием, и начинается борьба с генер. Чжанкайшеком. Американцы на это смотрят прохладно, несерьёзно. Китайцы-коммунисты имеют успех. Некоторые генералы со своими частями переходят к красным. Чжанкайшек отходит, создаётся опасность.
Эмигранты, которые не брали сов. паспортов, не желая попасть в лапы советчиков, стали волноваться, искать путей, как выбраться из Шанхая. Стали организовываться. Во главе стал полк. Григ.Кир.Бологов. Начались хлопоты, но некоторые частно подавали на разрешение выехать в Америку или в Австралию. Года и здоровье многим тормозили. Я лично подал прошение в Австралийское посольство, послали на медицинский осмотр, а потом сказали: «Вам больше чем 45 лет, въезд не разрешается» Мы с женой подали прошение в Американское консульство и, откровенно говоря, не питали надежды. Тянулось несколько месяцев, и вдруг вызвали в Американское консульство для разговоров. Радость была большая. Нам заявили, что ехать нам в Америку можно, но требуется найти спонсора, который за нас бы поручился.
Стали искать спонсора через знакомых. У нас был боардинг — квартира на Ритваллон, на французской концессии. В то время можно было продавать квартиры. Мы свою продали за шесть тысяч. Тысячу заплатили хозяину дома, а пять тысяч у нас осталось. Это было равносильно тому, что мы выиграли в лотерею. Позднее мы переехали в особняк к Улановым временно до отъезда в Америку. Спонсора мы нашли через знакомых старожилов Сан Франциско Ив.Вас. и Тельму Ив. Красильниковых.
Об уехавших говорили, что когда отошёл пароход, то объявили: «Товарищи, кто имеет золотые вещи, должны их зарегистрировать». Конечно кто имел кольца, часы, брошки, зарегистрировали, а кто золото попрятал в сундуках да зашил в одежде, молчал. Когда привезли в Находку, то всех отправили в баню, а когда вымылись, им дали другую одежду.
На вопрос «А где же наша одежда?» им ответили: «Она ушла на дезинфекцию». У кого что было в одежде — пропало, а спросить они боялись, та как были не зарегистрированы. А чекисты знали, как надо дезинфекцию сделать. Они — ребята с большим опытом.
Стало потом известно, что и багажа много потеряли. У нас был знакомый, Римша Николай. Когда их привезли в Находку и указали барак, где он должен жить, он спросил: «На чём я должен везти вещи?» Ему ответили: «Как хотите, но лошадей у нас не полагается». Римша набрал полные через меру в руки, тащил через силу и вытянул мускулы на руках, не мог потом поднимать руки. Всё же они добрались до Омска, там он и умер вскорости.
Про Улановых, Вас.Емельян. и Анну Михайловну. Это старожилы Шанхая. Приехали в Китай в 1905–1906 годах. Он служил у чайного торговца, кажется, Чистякова, на должности дегустатора чая. В Шанхае Уланов имел большой особняк, был компаньоном гвоздильного фанерного завода Блока, компаньоном торговца Григорьева и водочного завода. Имел деньги. И всё это пошло прахом. Будто и деловой человек, а лукавый попутал. Он взял советский паспорт, стал выписывать советские журналы.
Я у них в это время жил. Давал мне читать журналы, старался меня просвещать. Я ему советовал ехать в Америку, но он засмеялся и сказал: «Вы рассуждаете, как белобандит неисправимый». И так он остался в Шанхае. Мне писал несколько писем и про шанхайскую жизнь написал так «Живём хорошо. Жили и будем жить». Вдруг он был арестован китайцами. Жена его заявила в Сов.консульство. Ей сказали: «Что узнаем, сообщим Вам». Время шло, а об Уланове ни слуху. Она снова пошла в консульство узнать. Ей сказали: «Ничего мы не знаем. Когда что узнаем, сообщим. Но Вы больше сюда не приходите и нас не беспокойте». И неожиданно А.М.Уланова получает письмо из СССР от Римши и узнаёт, что Уланов сидит в одном из лагерей на Урале. Уланов помнил адрес Римши в Омске и как-то им сообщил о себе, а те сообщили в Шанхай. Римши просили, что бы Анна Мих. послала ему ношеный, но крепкий костюм. Анна Михайловна уехала в Союз, особняк бросила, имущество своё, всё, что могла взять запаковала в ящики, дорогие вещи запрятала в ящиках среди вещей и поехала в СССР, дорогой всё потерялось, и она нищая приехала в Омск на старости лет. Пенсии ей не полагается, так как она не работала в СССР. И она стала жить в каком-то колхозе. Сам Уланов умер. Такие она письма написала знакомым в Сан Франциско. Больше о ней не было слышно, по всей вероятности, тоже умерла. Имея такие деньги и так закончить свою старость.
Русским, не желающим ехать в СССР, разрешили ехать на Филиппины, на остров Самар. Ведала этим делом организация УНРА. Первый пароход ушёл на Филиппины с беженцами. Мы, имея документы на руках, на пароходе «Гордон» поехали в Америку. Красные всё ближе уже подбирались к Шанхаю. Когда мы погрузились на пароход «Гордон», ехало человек двадцать русских: Ляшенко, Бальшины, Кошеваровы, наш доктор Миронов, Поповы и другие. Ехало с нами много евреев в Израиль, большинство немецких евреев, но были среди них и русские евреи. Я нервничал и только тогда успокоился, когда пароход «Гордон» вышел в открытое море. Вскорости началась качка. Предлагают хорошую еду, а большинство людей замертво, в том числе и моя жена. Я лично не пропустил ни одного обеда и чувствовал себя хорошо.
В Сан Франциско мы прибыли 20 февраля 1949 г. Пароход подошёл к С.Ф. вечером. Город был освещён. Мы думали, что пароход вот-вот подойдёт к пристани и не спали всю ночь. Утром 21 февр. пароход подошёл к пристани. Вещи стали выгружать на берег. 22 февраля был праздник — Вашингтон дей. 23 февраля мы поехали за вещами.
Первая наша квартира была на Русской горе на Вермонт стрит. Здесь живут много молокан. Недалеко от нашей квартиры на верхушке горы был садик. С горы хорошо видно город. Людей нигде не видать по улицам, только идут машины, дома выкрашены в светлые краски и нам казались, как памятники на кладбище, и как-то грустно стало на душе, хотя и добрались до желанного берега Америки.
Когда стали выгружать наши вещи с парохода в закрытую громадную пристань, напоминающую громадный годаун, нас всех поразила работа здоровых, крепких, упитанных грузчиков, которые едва шевелились, брали на тележку немного и, не торопясь, везли. Понятно нам стало потом. Это они тянули время, увеличивая себе заработок. Осмотр багажа был поверхностный, некоторые ящики даже не смотрели, сделали пометки. Такого осмотра мы не ожидали.
Мы уехали на квартиру к Борису Ванькову, племяннику моей жены, который из Шанхая уехал в Австралию, а потом переехал на постоянное жительство в Америку. Нас привёз на квартиру Иван Васильевич Красильников, наш спонсор. Погода была дождливая, лил дождь. Квартира была из дешёвых, но нам в то время показалась прекрасная, удобная, лучшего и желать не надо.
С первых дней стали думать о работе, расспрашивать людей. Молокане говорили по-русски. Это было очень приятно — слышать русскую речь. Многие из них ходили в русских рубахах, а женщины в длинных юбках и платках, такие, как я видел в России. Мне они советовали поступать джанитаром (уборщиком), говорили, что это работа постоянная, спокойная, а на других работах часто дают лей оф. Простой мужичок Кунаков повёл меня в магазин, где у него работал брат уже 25 лет. Старший над джанитарами был русский. Виктор Иванович Браун (настоящая фамилия его Коровкин), бывший офицер. Он прибыл в Америку в 1920 г. Кроме этих двух, джанитарами работало ещё несколько русских, а остальные были больше из Южной Америки. Браун мне сказал, что сейчас места нет. Я оставил свой телефон и фамилию. На следующий день я увидел: начинают возводить какую-то постройку. Я обратился к подрядчику. Он дал мне карточку и сказал приходить через неделю, он возьмёт меня на работу. Но вечером позвонил Браун и сказал, что он меня берёт на работу. Я не состоял в Союзе, а в Союз не записывали не работающего, дали мне письмо в Союз джанитаров, вписали меня в Союз.
Я взял первую работу, которую мне предложили. Позднее немного я ещё устроил работать двух русских. Мы, русские, работали добросовестно и нами были довольны, тогда как американцы, мексиканцы работали с большой ленью. Платили в то время 1,12 дол. в час.
Жена сразу никуда не могла устроиться. Решила пойти закончить курсы на парикмахершу, с этим делом она была знакома ещё по Китаю.
Из привезённых из Шанхая денег, пяти тысяч от продажи квартиры, мы дали задаток и купили дом за 15 тыс. долларов на 9-й авеню в Сан Франциско. Пять тысяч мы дали на задаток. Три тысячи у нас было при себе и мы принесли по неопытности наличными. Здесь так не делается. Мы этим удивили контору, через которую мы покупали дом. Стали выплачивать. Через десять месяцев жена пошла работать парикмахершей. Материальное положение стало быстро улучшаться.
Оставалась главная забота — это мать моя и сестра остались в Харбине под крылом проклятых коммунистов. Сообщение с Харбином было трудное, а также перевод денег первое время невозможен. Китайская коммунистическая власть ещё находилась в стадии организации. С трудом мне удавалось делать маленькие переводы через некоторых лиц. Из Харбина просачивались печальные вести. Первое время хозяйничали наши русские коммунисты. Несколько тысяч русских схватили и увезли в СССР. Грабежом тоже занимались частного имущества, а власти грабили, увозили все станки, железо, двери, окна, замки, всё, что попадало на глаза. Нашлось среди нашей эмиграции много предателей, на которых нельзя было и подумать, которые лезли из кожи, стучали и указывали на людей которых арестовывали и увозили в СССР. Одних закончили, других довели до полной инвалидности. Вот приведу несколько примеров.
Павел Заруцкий состоял в фашистской организации, он умер, но арестовали за него его брата Петра Заруцкого, осудили на 10 лет лагерей. Заставляли работать на морозе без катанок и рукавиц. Он ознобил ноги. На ногах отрезали пальцы и его выпустили из лагеря, сказав: «Иди куда хочешь». На его вопрос: «За что же я сидел, когда я в организациях не был и против вас не воевал?», ему сказали: «Спрашивай Сталина». Он вышел из лагеря, не знал, что делать. Сжалилась над ним одна крестьянка и приютила у себя. У нее никого не было, все убиты. Они стали жить вместе. Позднее братья перевели ему две тысячи, и он купил себе избушку. Брат Михаил здесь в С.Ф., Александр Заруцкий в Австралии. В данное время Пётр уж не живой. Жизнь сократили товарищи.
Валентин Шаповалов родился в Харбине, в России никогда не был. Всю жизнь семья нуждалась, зла никогда никому не делал, в организациях не состоял. Но есть надо каждому. На станции Хайлар поступил полицейским во время японцев. Шаповалова увезли в СССР. Заставили голодом, как и других, работать. Просидел он восемь лет, и когда они сделали его полным инвалидом, молодого парня — у него распухли ноги, как брёвна, его выпустили на свободу и сказали: «Можешь ехать в Маньчжурию» (где у него были сёстры). Он приехал в Маньчжурию, рассказал сёстрам о жизни в СССР и вскорости умер. Одно время его заставили кормить свиней, и то, что давали свиньям, он ел и ещё в условленных местах подбрасывал другим арестованным, но осторожно, чтобы не заметили, а то последует наказание.
Гоняли работать, укреплять насыпь железной дороги. Когда поезда проходят мимо, то из окон летят куски хлеба, и они с жадностью набрасывались, ловили их. Едущие знали, что арестованных держат голодом, и хоть маленьким кусочком хлеба помочь кому-то.
Сколько таких примеров можно ещё привести. Работать и держать людей голодом только способна именующая себя Рабоче-крестьянская власть. Власть, которая обещала счастливую жизнь народу, а дала цепи, лагеря и голод. Про Шаповалова, которого я знал, рассказала мне его родная сестра, с которой я встретился в С.Ф. Она уехала в Бразилию.
Когда красные захватили Харбин, то много японцев не военных оставалось в Харбине. Помогали грабить наших из эмигрантов. Был такой зубной врач Ширяев, он водил красных по японским квартирам, грабили, но он не забывал и себя. Он был свой человек у красных, когда они пришли в Харбин. Он реквизировал дом, где жили русские, там жили моя мать и сестра. Приказал всем убраться. Но зимой было трудно найти, наши задержались. Тогда он пришёл, взял бич, и перед лицом моей матери и сестры стал хлестать этим бичом и сказал: «Если вы через два дня не освободите квартиру, то я приду и вас вот этим бичом забью насмерть». Нашим пришлось в мороз переехать в летнею веранду к каким-то знакомым. Позднее этот гад приехал в Австралию. Привёз хорошие деньги. Наверно не ездить в СССР ему посоветовали участники совместных грабежей. Ширяев купил себе в Сиднее хороший дорогой дом. Ширяев в Австралии сдох, был атеист, велел себя сжечь. Сожгли ли его, моя сестра не знает. Семья его живёт: жена, дочь и сын, одевается под вид хиппи. Жена служит в госпитале. Украла какой-то сахар, имела неприятности с администрацией.
Хочу ещё упомянуть про полк. Дубинина. Он был из Белой армии, про шёл Сибирский поход. При японцах он выдавал себя за ярого антикоммуниста. На его квартире часто собирались белоэмигранты, устраивали собрания. Стены квартиры были увешаны царскими портретами. Мать и cecтра жили рядом с ним. Когда пришли красные в Харбин, сестра утром вышла на крыльцо и встретилась с полк. Дубининым, на груди у него был красный бант. Сестра опешила, а он ей сказал: «Вот, Анна Сергеевна, живя рядом со мной, Вы не знали, кто я. Хорошо, что Баш братец раньше отсюда убрался, а то бы ему не сдобровать было бы”. Сестра на это ему ничего не могла сказать. Промолчала. Она не могла не видеть, как этот предатель бегал с красными, и по его указанию арестовывали людей. Но когда в нём надобность миновала, то он им и не нужен стал, и о нём забыли, так он думал. Жена его, увидев сестру, сказала: «Сколько мы пользы красным сделали, а нас забыли». Позднее его красные забрали, может, и башку оторвали. Жена его полька, попала в Австралию и сейчас живёт в польской богадельне. Сестра с ней как-то встретилась, и она сказала, что мужа её красные увезли в СССР. Сестра ей сказала: «Получил по заслугам» и не стала больше разговаривать.
Кто мог подумать про Матковского, правая рука К.Родзаевского (фашистская партия), что он мог быть предателем?! Уезжал из Харбина в СССР, снова вернулся по каким-то делам. Брат его где-то жил в Америке.
Монгин — офицер — тоже оказался предателем, и многие другие, которых нельзя было заподозрить в измене.
Мой земляк А.А.Иванов. Старшая дочь его Любовь прекрасно усвоила японский язык. Даже японцы удивлялись, что так она усвоила их язык. Японцы пригласили её работать в военную миссию. На ней женился немец, который был вне подозрения у японцев. У них родился мальчик. Когда пришли красные, то этого немца наградили орденом, и он же с чекистами пришёл арестовывать свою жену. Её арестовали, увезли в СССР, ребёнка забрали в детдом. При аресте немец сказал ей: «Я женился на тебе только, чтобы мне выполнять моё задание». Люба Иванова была антикоммунистка и судьба её неизвестна.
Сын моей сестры Александр Амосов, женатый на Бочкарёвой, забайкальской казачке, был в Циндцо, приехал в Шанхай и с волной беженцев эвакуировался на Филиппинские острова. У них перед самым отъездом родился сын Виктор. С Филиппин ему удалось выбраться в Австралию, где он остался на постоянное жительство.
Я проработал в магазине «Эмпориум» два года и ушёл е 1951 г. в токарную мастерскую на должность помощника машиниста. Здесь работа была днём и оплачивалась лучше, 1,90 в час. Если оставляли сверхурочно, то плата была вдвойне, 3,80. В субботу и воскресенье плата тоже двойная. И это бывало частенько. Мои обязанности были: убирать из-под станков стружки, мазать машины, пилить на электрической пиле, разгружать-нагружать электрическим краном привозимый или увозимый груз, прибирать мастерскую. Работа была грязная, тяжёлая. Приходилось поднимать руками тяжести. Проработал я в этой мастерской 13 лет. Последние годы платили 3 дол. в час.
30 июня 1962 г. произошёл со мной несчастный случай, который мог закончиться смертельным исходом, но я отделался поломом только трёх рёбер. Я убирал большую новую машину и отошёл от неё на четверть минуты, чтобы выбросить стружки, и сразу вернулся обратно, не заметив, что вертится сверло. Механик проходил мимо, ткнул пальцем кнопку, и машина заработала. Сверло делает обороты до двух тысяч в минуту. На мне были одеты майка, рубаха и свитер. Сверло захватило, намотало на себя одежду и, как кулаком, ударило меня по боку. Я упал, но успел руками зацепиться. Другой механик заметил, подскочил, выключил машину, но я уже сам оторвался, оставив половину моей одежды на сверле. Моё счастье, что сверло было с мелкой резьбой, и ещё, что успел зацепиться руками и оторваться, а то могло бы меня подтянуть к сверлу и убить. После этого случая я пролежал в госпитале три недели, а через два месяца я поправился и вернулся на работу. Бок немного побаливал, а потом совсем не стал замечать.
В этой мастерской я проработал до января 1964 года. Стало мало заказов, работа сократилась, и мне дали лей оф. Пробыв четыре месяца без работы, я решил уйти из мастерской и поступил опять джанитаром в фирму «Колпак». И сразу меня стали звать обратно в мастерскую, но я отказался, так как мне оставалось два года, как я должен выйти на пенсию. Я проработал джанитаром два года и вышел на пенсию в 65 лет.
Племянник мой Александр Амосов жил в Австралии. Он и я хлопотали о наших матерях, оставшихся в Харбине. Я ещё не имел американского паспорта, это представляло большие трудности достать мать в Америку. В Австралии Амосову разрешили визу матери (моей сестре), а бабушке категорически отказали. Сестра не хотела оставить мать одну в Китае и ехать одной. Я написал, чтобы она одна ехала в Австралию, оставила мать и ехала к сыну. Она одна приехала в Австралию, стала хлопотать за мать. Хлопотал и внук за бабушку. Чиновник ему сказал: «Я первый раз в жизни вижу, чтобы внук так усиленно и убедительно хлопотал за свою бабушку». К великому счастью, визу разрешили. В 1952 году моя мать приехала в Австралию. За билет её уплатило Общество Мировых Церквей. Я этот долг выплатил. В Австралии я помогал матери материально. Я был рад, что на старости лет мать была сыта, в тепле, и могла спокойно молиться Богу и благодарить Господа за спасение всех нас от большевицкой чумы.
В 1959 г. я решил встретиться с матерью, которую не видел 20 лет. Я имел отпуск три недели. Была большая радость: я снова встретился со своими после долгой разлуки. Когда я встретил свою дорогую мать, она очень изменилась. Она чувствовала себя плохо, была худенькая, маленькая, но живая, всем интересовалась и разумно рассуждала, несмотря на старость. Ей было 90 лет. Она мне сказала: «Жить хочется. Смерти не боюсь и знаю, что два века жить не буду». Пробыв три недели в Австралии, я вернулся в Америку. Через 8 месяцев мать умерла, 9 июня І960 г.
Вскоре умер мой племянник Александр Амосов от рака почек, 23 апреля 1961 г. Сыну его было уже 12 лет.
В январе 1966 г. я вышел на пенсию, жена тоже. Дали задаток за другой дом. Теперь его выплачиваем. На 9-й авеню дом выплачен. Материальное положение хорошее, жизнь идёт вперёд. Годы ушли, старость подошла. Осталась одна дорога — на Сербское кладбище.
СВОБОДА ПО-СОВЕТСКИ
Я как-то шёл в порту Шанхая.
Стоял в ремонте сов. пароход.
И у лотошника покупая,
Стояла группа сов. рабов.
Увидели — идёт к ним русский,
Бегом все бросились на трап,
Боясь, чтоб глаз чекистский 
Не прилепил ярлык «Отчизны враг».
Я подошёл, смотрю на пароход,
Меня все видят, суетятся.
Не только чтоб разинуть рот,
Но даже взгляда встречного боятся. 
Один нашёлся парень смелый. 
Запрятавшись за пароходную трубу, 
Показал: висит на рту замок железный, 
Не жди ответа. У нас табу.
Вот «настоящая свобода».
Мир не видал во все века,
Что у Российского народа 
Одет намордник, нет языка.
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